

## APPENDICE No 3

*M. Sales:*

Q. Combien y a-t-il d'usines aux Etats-Unis?—R. Il y en a 1,441 aux Etats-Unis. D'après les chiffres de 1922, la production américaine a été de 310,000,000 de paires. Au Canada, elle a été de 16,000,000 de paires.

*Le président:*

Q. Est-ce que vous avez le nombre des employés dans les deux pays?—R. Oui, j'ai ce renseignement ou je puis vous le donner approximativement. La population des Etats-Unis est de 108,000,000, et celle du Canada est de 9,000,000.

Q. Je parle du nombre des employés.—R. J'y arrive. Le nombre des usines par million de population était d'à peu près 13 aux Etats-Unis, contre 18 ou 19 au Canada. Même avec un plus petit nombre d'usines en proportion de la population, les Etats-Unis peuvent se livrer à une exportation assez considérable. Le nombre des personnes qui tirent leur subsistance de l'industrie de la chaussure est, aux Etats-Unis, de 800,000 environ, tandis qu'il est de 65,000 au Canada. Le nombre des employés aux Etats-Unis ira jusqu'à presque 250,000 à l'heure actuelle.

Q. Vous divisez le nombre de personnes par cinq afin d'obtenir le nombre des employés, n'est-ce pas?—R. Je faisais mes calculs d'après la base de 200,000 qui était le chiffre officiel pour les Etats-Unis en 1919, contre les chiffres de 1913 pour le Canada. Le nombre des personnes employées par usine sera un peu plus élevé je crois au Canada, à cause du fait que les familles sont plus nombreuses dans le Québec, ce qui fera une petite différence. Le nombre réel des employés est dans le voisinage de 200,000 aux Etats-Unis, contre à peu près 13,000 ou 14,000 au Canada.

Le PRÉSIDENT: C'aurait été une bonne chose si nous avions eu les chiffres de la production.

*M. Caldwell:*

Q. A moins que nous n'obtenions les chiffres réels, c'est inutile d'inscrire tous ces renseignements dans le procès-verbal.—R. J'ai les chiffres exacts pour le Canada. Le nombre des employés selon le recensement de 1920 était de 13,230. Je vous donnais ces chiffres pour les Etats-Unis selon le recensement de 1919. C'est un peu difficile de les avoir pour exactement la même période. Le chiffre de 200,000 pour les Etats-Unis est officiel.

*Le président:*

Q. Si nous avions les chiffres exacts pour le Canada, ils indiqueraient la production par employé. Cependant, vous êtes venu ici pour exposer comment vous comprenez la question, et nous ne voulons pas vous limiter dans quoi que ce soit que vous ayez à dire.—R. Aux Etats-Unis le nombre des entreprises manufacturières de chaussures qui ont fait faillite en 1918 est de douze. Le nombre de celles qui ont fait faillite depuis 1885 est d'environ 178. La capacité, la production quotidienne de la fabrique la plus considérable est de 140,000; au Canada elle est de 9,000. Telle est leur production quotidienne.

Q. Afin que cette comparaison soit juste, il faut que vous nous disiez combien l'industrie américaine est considérable en comparaison avec l'industrie canadienne.—R. Comment puis-je vous dire cela sauf par le nombre de paires de chaussures fabriquées?

*M. Caldwell:*

Q. Dites-nous quelle est la fabrique la plus considérable aux Etats-Unis et la plus considérable au Canada, et nous pouvons alors obtenir la production par tête.—R. Je ne puis pas vous dire le nombre des employés; je ne possède pas cette information.